
様式第２号 

視察研修先 東京都町田市  氏名 古 沢 清 志 

視察研修項目 議会改革（活性化）の取り組みについて 

 
感想・所見など  
 
○ はじめに        
 私たち寒河江市議会議会運営委員会は、東京都町田市議会の議会改革の取り組
みの様子と成果を習いに 11 月７日に貴市を訪問することになりました。人口は寒
河江の約１０倍、予算規模もはるかに多い自治体ではありましたが、改革をして
いこうという、並々ならぬ決意は全国でも TOP クラスであると実感致しました。  
         
そのいくつかを質疑応答という形で報告させていただきます。   
    
○ 議会事務局長の説明        
1.多くの議会では議会基本条例を作成し、それに基づいて改革を行っているのが
通例で  ありますが、町田市においてはこの議会基本条例を作成しておらず、改
革をしなけばならない時は議会運営委員会で行っていく、という他の自治体では
あまり類を見ない改革です。       
2.議案の賛否についてはモニター掲示板により、表決の結果が分かり間違いがな
いように工夫してある。        
3.傍聴については、以前は子供の入室を断っていたが、新たに子供傍聴室を作り、
そこで親と一緒に傍聴していただくよう改善に取り組んだ。    
     
○ 質疑応答        
Q1:本会議や委員会も中継することにより、編集作業に時間がかからないか  
      
A1:平成２２年にこのシステムを入れ、カメラも自動追尾システムにしたため、あ
まり労力がかからない、また委員会の質疑も滞ることが少なくなった。   
        
  
Q2:平成２１年９月定例会から請願者の意見陳述を開始しているが、請願に占める
頻度はどの程度なのか。    
A2:一昨年は請願が１１件中９件で、昨年は１５件中１２件と意見陳述は増えてい
るようだ。        
    
Q3:高校生との意見交換について伺いますが、貴市と本市では高校の数も生徒の数
も多く、異なりますが、実施にあたっての課題やワールドカフェ方式とした場合
の予算措置はどのようにされているのか。  
A3:これまで５回行ったがワールドカフェ方式にしたのは第３回からになってい
る。また予算は議会費の中から支出し、飲み物は持参にしている。   
         
○ 感想         
 議会改革については、全国的にみてもトップランナーとして頑張っているよう
です。寒河江の人口から見ても約１０倍の規模であるし、市民からの意見集約と
その実行は只々驚くばかりでした。本市でも勇気をもって改革に取り組むべきだ
と思いました。町田市の益々の発展をお祈り申し上げます。  



様式第２号 

視察研修先 東京都東村山市  氏名 古 沢 清 志 

視察研修項目 
議会改革（活性化）の取り組みについて 

政策研究会について 

 
感想・所見など  
 
○ はじめに        
 東村山市は東京都の中でも多摩地域に位置し、狭山丘陵を背に東に広がる自然
環境に恵まれた緑と太陽のあふれるまちです。ご当地で有名なものは、志村けん
さんの出身であることや、トトロのふるさと「八国山」などがあります。また、
新東京百景の一つとなっている「北山公園」は春から夏にかけて見事な花を咲か
せ、訪れた人に癒しを与えている所です。     
      
○ 質疑応答       
Q1：姉妹都市「柏崎市議会」との合同研修会を定期的に実施しているようですが、
効果と予算措置について伺います。  
A1:平成８年１０月１日に姉妹都市の締結を結んでおります。４年に１回の交流で
予算は宿泊費代のみ支給されます。効果としてはお互いに刺激しあい、貴重な交
流の場です。  
         
※ 政策研究会について       
    
Q2:投票率向上対策としてどのような施策を出しているのか。   
A2:①主権者教育を行っている。②投票済証を発行している。今のところ特典はな
いが、将来買い物時の割引券やポイントとして、事業者も乗って頂ければ嬉しい
です。③世代交代の時が投票率の低下に繋がっているようなので、親と子が一緒
に投票所に行き小さい頃から投票に対する意識を持たせたい。   
       
○ 改革事項       
・様々な問題に対し、議員たちで特別委員会を立ち上げ、勉強会を主催している。
参加も自由で、解散も自由にできる。 
・傍聴は記入もなく、バッチを付けて入ることができる。 
・オンラインアンケートを実施し厚生常任委員会が担当している。  
・ハンセン病患者が入所している、「全生園」という施設が都内で唯一ありますが、
色んな問題があるようです。今後一つ一つ改善していく。   
        
○ 感想       
 政策研究会という勉強会があり、自由闊達に意見を述べ合う場が非常に興味深
い点で  ありました。この研究会では農業と商工業の関係構築にも一役買って、
地域の特産品のブランド化を推進したりして、非常に効果の高い勉強会であった
と思います。  

その他いじめで泣く子を出さない街作りや、ゴミ問題にも真剣に取組み、明る
く  住みやすい街を作ろうと、市民と議会が一緒になって努力している自治体で
した。東村山市の益々の繁栄をご祈念申し上げます。     

 


